

المستخلص

محمد حلمي ناشر الحق، ٢٠١٩ السمات البلاغية في الحكم العطائية (دراسة تحليلية بلاغية للربع الأول من الحكم العطائية). رسالة جامعية. كلية أصول الدين والآداب والدعوة قسم اللغة العربية وآدابها جامعة تولونج أجونج الإسلامية الحكومية.

المشرف: أحمد محضر، الماجستير

الكلمات المفتاحية: الحكم، بلاغة، إيجاز

البلاغة هي مطابقة الكلام لمقتضى الحال مع فصاحته، ولها تأثير في تفسير معاني الكلمة العربية وتأثير في كيفية إلقاء الأغراض بأسلوب جميل رائع. ومن النصوص التي تتصف بعلو البلاغة مجموعة الحكم التي ألفها ابن عطاء الله السكندري المعروفة بالحكم العطائية. واران الباحث من خلال هذا البحث الكشف عن القيام البلاغية لهذه الحكم.

فبناء على ذلك توصل الباحث إلى سؤال واحد لمشكلة البحث هو: ما هي السمات البلاغية التي تتصف بها الحكم العطائية خاصة في الربع الأول منها؟. وللإجابة على هذا السؤال قام الباحث بإجراء التحليل البلاغي على الربع الأول من الحكم العطائية مستخدماً نظرية القواعد البلاغية في ضوء المنهج الإسلامي لمحمود البستاني، منتهجاً المنهج الكيفي الوصفي.

وقد أسفرت الدراسة التي أجراها الباحث النتائج التالية: أولاً، من السمات البلاغية الغالبة، الإيجاز ويحتاج إلى فضل تأمل وطول فكرة لخفاء ما يستدل عليه. ثانياً، الاقتباس من القرآن والسنة. ثالثاً، التصوير الدقيق المشتملة على التصوير البياني من التشبيه والاستعارة والكناية. رابعاً، العناية الفائقة على إيقاع الحكمة بالسجع والتوازن مع صفاء العبارة ورفقتها والبعد عن التكلف في اختيار ألفاظها. خامساً، الترابط المنطقي أي أن في الحكم العطائية ترابط داخلي يربط بين أجزاء حكمة واحدة وترابط خارجي موضوعي يربط بين حكمة أخرى.

ABSTRACT

M. Chilmi Nasyirul Haq, 2019 As Simat Al Balaghiyah Fi Al Hikam ‘Al t} a’iyyah (Study of Balaghah in the Early Quarter of Al Hikam Al‘ At} a’iyyah). Essay. Arabic Language and Literature Department, Faculty of Islamic Education and Da'wah, State Islamic Institute (IAIN) Tulungagung.
Advisor: Ahmad Muhdhor, Lc. M.Pd.I

Keywords: *Al Hikam, Eloquence, Brevity*

The rhetoric is the matching of speech to the appropriate case with its cleverness, and it has an impact on the interpretation of the meanings of the Arabic word and an effect on how to throw objects in a beautiful and wonderful way. Among the texts that are characterized by the highest eloquence is the rule set by Ibn Ata Allah al-Sakandari, known as the Ataiyya rule. The researcher sought through this research to reveal the rhetorical doing of this sentence.

Based on this, the researcher reached one question for the problem of research is: What are the rhetorical characteristics that characterize the utopian rule, especially in the first quarter of it? To answer this question, the researcher conducted the rhetorical analysis on the first quarter of the utilitarian rule using the theory of rhetorical rules in the light of the Islamic approach of Mahmoud al-Bustani, adopting the qualitative descriptive approach.

The study conducted by the researcher the following results: First, of the rhetorical characteristics predominant, short and needs to be preferred to hope and the length of the idea to hide the evidence. Second, the quote from the Quran and Sunnah. Thirdly, accurate photography includes graphic representation of metaphor, metaphor and metaphor. Fourth, careful attention to the rhythm of wisdom in the arm and balance with the purity of the phrase and paper and distance from the cost in the choice of words. Fifthly, the logical coherence, that is, in the utopian rule, an internal connection that connects the parts of one wisdom and an objective external interdependence that connects another wisdom.

ABSTRAK

M. Chilmi Nasyirul Haq, 2019 *As Simat Al Balaghiyah Fi Al Hikam 'Al t}a'iyah (Kajian Balaghah Seperempat Awal Al Hikam Al 'At}a'iyah)*. Skripsi. Jurusan Bahasa dan Sastra Arab, Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah, Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Tulungagung.
Pembimbing : Ahmad Muhdhor, Lc. M.Pd.I

Kata Kunci : *Al Hikam, Balaghah, Ijaz*

Ilmu balaghah adalah ilmu yang membahas tentang kesesuaian kalimat dengan konteks dan keadaan. Ilmu balaghah juga memberikan dampak yang signifikan terhadap pemaknaan dan penafsiran teks-teks Arab pada umumnya. Al-Hikam atau yang lebih dikenal *Al Hikam 'Al t}a'iyah* merupakan kumpulan kata hikmah karya Ibn 'At}a'illah as- sakandari yang memiliki nilai balaghah tinggi. dari sini, penulis ingin melakukan penelitian tentang kandungan-kandungan balaghah yang terdapat dalam *Al Hikam 'Al t}a'iyah* tersebut.

Rumusan masalah yang diambil penulis adalah “bagaimanakah karakteristik balaghah dalam seperempat awal *Al Hikam 'Al t}a'iyah*?”. Untuk menjawab rumusan masalah diatas, penulis menggunakan teori balaghah Mahmud al Bustani, yakni *al Qawa'id al Balaghiyah fii Dlau'I al Manhaj al Islamy* menggunakan metode deskriptif kualitatif berdasarkan aspek-aspek balaghah yang terdapat dalam seperempat awal *al Hikam 'Al t}a'iyah*.

Penelitian ini menghasilkan kesimpulan bahwa: Pertama, karakteristik utama kitab *al Hikam 'Al t}a'iyah* berupa penggunaan kalam *ijaz* dalam setiap ungkapannya. Kedua, kalam hikmah dalam *al Hikam* banyak mengambil kutipan makna al- Qur'an dan as- Sunnah. Ketiga, Ibn Atha'illah menggunakan simile, metafora dan eufemisme dalam menjelaskan analogi, pencitraan presisi dan hal-hal abstrak. Keempat, penggunaan aspek musikalitas dalam pemilahan tiap-tiap kalimat yang digunakan. Kelima, korelasi antara kata dalam kalimat dan korelasi antar tema pembahasan yang saling berkesinambungan.